

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIV No. 14



| 04

**Jóvenes
trabajadores
alzan el futuro**



| 03

**Nadie nos
robará abril**



| 06

**Aniversario 65 del Icaic
Prosigue fiesta
del cine**

| Pleno de la CTC en Holguín

Tomando el pulso a la realidad económica

Un intenso debate en torno a las distorsiones que deben ser erradicadas en el movimiento sindical se realizó en el Pleno Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), de la oriental provincia de Holguín.

En el encuentro, al que asistió Ismael Drullet Pérez, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, se enfatizó en la necesidad de influir en diversos aspectos claves para fortalecer y mejorar la labor sindical en el territorio, como la política de cuadros, la afiliación de los nuevos actores económicos, las asambleas de afiliados y la distribución de utilidades.

Drullet Pérez subrayó la importancia de que los líderes sindicales salgan de las bases del propio sector para garantizar una gestión eficaz y comprometida, e instó a sumar valores y humanismo a cada tarea sindical.

Especial análisis generó el tema de la afiliación de los nuevos actores económicos, sobre el cual María Dolores Domínguez, secretaria general del Sindicato Provincial de Industrias, dijo que amerita un trabajo sistemático y organizado, pues en muchos casos las mipymes presentan irregularidades que dificultan su sindicalización.

La dirigente sindical igualmente alertó acerca de las realidades por las que transita hoy la guardia obrera, todo en los centros industriales, y abordó aspectos concernientes a la fluctuación de la masa laboral.

Para erradicar las distorsiones debatidas y enrumbar la economía del país, la CTC holguinera se trazó 47 acciones que requieren el concurso de los diferentes sindicatos desde la base.

Al abordar sobre los resultados del Proceso de Análisis del Plan de la Economía y el Presupuesto 2024, Drullet recalcó que lo



| foto: De la autora

pactado en los consensos colectivos debe tener un seguimiento responsable para asegurar su cumplimiento a lo largo del año.

Para ello, precisó, debe dársele el lugar que le corresponde a la asamblea de afiliados, marco propicio para que los trabajadores le tomen el pulso a la producción y la prestación de servicios.

Hoy en toda Cuba se llevan a cabo el proceso orgánico del 22 Congreso de la CTC, los preparativos para las elecciones en la base y movilizaciones productivas los fines de semana con el objetivo de contribuir al incremento de productos para la alimentación del pueblo.

| **Lianne Fonseca Diéguez**



Por tercera ocasión consecutiva Expo-Anir Soluciones Cuba llegará a todas las provincias del país a partir de este mes con el valioso arsenal que representan para la economía y la sociedad las iniciativas de los miembros de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir).

Visión integradora y emprendedora

Cada encuentro posibilitará visualizar oportunidades que permitan aplicar de manera integradora la respuesta a dificultades y retos actuales, puntualizó Lidier Águila Machado, presidente de esa organización.

Una arista también vital se refiere a favorecer la identificación, por los dirigentes y funcionarios de los gobiernos de las distintas regiones, de aquellas personas con posibilidades y aptitudes para in-

tegrar grupos en interés de dar rápida respuesta a problemas apremiantes.

A la provincia de Holguín le corresponderá iniciar estas jornadas —anunció—, las que además tienen entre sus prioridades propiciar encadenamientos y alianzas entre los participantes, lo cual puede derivar en proyectos o programas integrales para el desarrollo local, territorial o nacional.

Águila Machado explicó que sobresalen como temáticas —aunque no son las únicas que serán presentadas— la economía circular; la producción de alimentos, de azúcar y sus derivados; la energía renovable; exportaciones; transporte de pasajeros y de carga, informatización de la sociedad; construcción y acondicionamiento de la vivienda, y los servicios de salud, medicina natural y tradicional. | **Tellería Alfaro**

 Buzón abierto

 A cargo de Arsenio Rodríguez
 buzon@trabajadores.cu

Inconformes con las tarjetas magnéticas

Madelaine Corría La O vive en Central no. 9, Guamo, Río Cauto, Granma. Es la secretaria general del buró sindical del policlínico Camilo Cienfuegos, del Consejo Popular Guamo Embarcadero, de difícil acceso.

“Nuestra inconformidad es respecto a las tarjetas magnéticas ya que nuestro Consejo Popular no cuenta con las condiciones necesarias para su implementación.

“Para cobrar tenemos que viajar 9 kilómetros y no contamos con transporte público. El único existente es de un coche, cuesta 100 pesos y en primavera ni contar.

“Cuando se llega al destino para cobrar es doloroso que te informen que no hay conexión, o no hay dinero o que solo puedes sacar la mitad. Algunos tenemos teléfonos para utilizar el Transfermóvil y otros no.

“Esta situación no solo afecta a los trabajadores de la salud, sino también a



otros del Consejo Popular. Aun los que solicitaron sus vacaciones en la segunda quincena de febrero no las han cobrado.

“Estamos convencidos de que la implementación de las tarjetas magnéticas es a nivel nacional, pero se debe llevar a cabo a medida que existan las condiciones”.

Alfredo Seferino Aguilar Licea es médico, especialista en Medicina Interna desde 1997, y reside en 3ra. Avenida no. 22 A / calle 1 y calle 2, reparto Céspedes. Manzanillo, Granma. Labora en el Hospital Celia Sánchez Manduley; y nos plantea su situación.

“Llevo un año de certificado médico pues enfermé desde finales de enero del 2023, me diagnosticaron un adenocarcinoma de la ampolla de Vater y me operaron de una cirugía muy compleja

el 29 de marzo de ese año, por lo que recibí quimioterapia que ya terminé con seguimiento por oncología.

“Por razones ajenas a mi voluntad aún no me han pasado por la comisión médica en Bayamo. Hoy me dicen que me corresponden 5 400.00 pesos por antigüedad, pero no los voy a recibir pues me están pagando por subsidio (60 %) por lo que no tengo derecho.

“Si aún soy trabajador del hospital y de hecho de

nuestro sistema de salud, entonces ¿por qué no me van a pagar los años de antigüedad?”

“Tengo 42 años de trabajo. Primero como técnico de rayos X desde julio de 1981 hasta 1987. Estudiante de Medicina (Resolución 91, del año 1981) desde 1987 hasta julio de 1993, avalado por el Inass. Residente de Medicina Interna desde 1993 hasta 1997. Especialista de Primer Grado en Medicina Interna desde 1997 hasta la actualidad”.

Pide aumentar pensiones

Acelio Valentín Valdivia Pérez, vecino de Bayamo no. 226B (alto) entre Santa Inés y San Luis, Sancti Spiritus, agradece que en **Trabajadores** se publicara su queja respecto al monto de su jubilación, ya que “fueron los únicos que respondieron, porque el resto de las instituciones vinculadas a la seguridad social no lo han hecho.

“En mi queja anterior me refería a los jubilados como yo que trabajamos 45 años o más, cobrando el 90 % del promedio salarial de los 5 años que más ganamos de los 15 últimos años trabajados a los que con el Ordenamiento Salarial se nos incrementó el valor de la Canasta Básica (1 528 pesos) que nadie conoce como se calculó.

“Hemos observado que en los últimos tiempos se han aplicado algunas medidas para el cálculo de las jubilaciones a partir del año 2024, así como se les comenzó a pagar a los trabajadores de la Salud y Educación los años de servicio, guardias y otras actividades, lo que mejoró considerablemente sus salarios.

“Lo que concretamente estoy reclamando es que a todos los jubilados que trabajamos 45 años o más y recibieron el 90 % de su salario promedio se nos incremente el monto de la jubilación de tal forma que nos acerquemos al de las jubilaciones actuales”.



| Gloria Morales Campanioni

Isla de la Juventud.— En el Paseo Martí de Nueva Gerona, hay ocho bancos de mármol gris, ubicados en forma circular, que adornan la arteria e invitan a los transeúntes a descansar cobijados por una sombra agradable.

Pero tal y como llegaron para bien del ornato de esta calle principal, pudieran no ser mutilados de ponerles coto a ciertas indisciplinas sociales que han comenzado a “sentarse” alrededor y en estas piezas, adquiridas por la Empresa de Servicios Comunales del territorio por un valor de alrededor de 8 mil pesos en moneda nacional hace más de un decenio.

A tiempo, es posible que no haya que sentar a nadie en el banquillo de los acusados imputado de la comisión de alguna indisciplina que aten-

Sentarse en el banco y no en el banquillo



| foto: De la autora

te contra la estética, el buen gusto y el esfuerzo de muchos para hacer prevalecer un ambiente de paz para el disfrute del pueblo.

Ya se nota el comportamiento inadecuado de ciertas personas, por lo general en el horario de la tarde, que lo mismo los utilizan como cama o improvisan allí una barra para “descargar”, cerveza en mano, ron o mojitos, e intercambiar de los últimos sucesos faranduleros, actuación que rompe la estética y la finalidad de nuestro Paseo Martí, hoy remozado y con

excelente confort a pesar de la difícil situación económica del país.

Existen espacios habilitados para compartir tragos en compañía de los amigos y la familia, como el portal del restaurante La Ínsula, el patio del Dragón, el de Artex y otros que pudieran crearse.

En este asunto se impone cohesionar más las acciones preventivas y el enfrentamiento para este mal, contrario a la tranquilidad urbana y el derecho de todos de disfrutar de un bien común.

Preocupa que integrantes del cuerpo de supervisión del Poder Popular y agentes del orden público vean normal la concentración de bebedores alrededor de esos bancos y no los requieran cuando todos conocemos las conductas generadas después de sobrepasarse de tragos y cuánto deslucen un entorno previsto para el sosiego, el descanso de una embarazada o anciana, intercambio entre jóvenes o el disfrute en familia.

Es un tema en el que debemos detenernos a pensar en colectivo desde sus diferentes ángulos y comprobar cuánto podemos hacer en la prevención si queremos educar y fomentar también el sentido del respeto y del cuidado de los bienes públicos.

Vale meditar en que, si se cuidan mejor, disminuirían los gastos económicos por Servicios Comunales y la unidad empresarial de base Mármol Isla, por concepto de reposición. Ya se observan bancos deteriorados en el Parque de las Cotorras.

La bebida como el descanso y el paseo tienen sus espacios y a todos nos corresponde respetarlos y exigir por ello.

No se trata de cuestionar el hecho de sentarse en esos bancos, pues para eso fueron concebidos, sino de alertar para no tener que sentar a nadie en el banquillo de los acusados.



Abril muy cubano

Una rápida revisada a Internet revela que hay un día internacional para todo. Pues me enteré que el 26 de abril es el Día Internacional del Humor.

Pero los cubanos empezamos a reír muchos días antes cuando le dimos una patada por el lado más sensible a quienes fracasaron en sus intenciones de plantar la bota sobre nuestra tierra. Nos demoramos menos de 72 horas en hacerlo, lo que tal vez sea un récord Guinness de la victoria de los pequeños sobre los grandes.

Desde entonces no nos han podido robar el mes de abril -como le ocurrió a Sabina- porque aquí el abril es también de jóvenes y de niños con pañoletas, de esos que van a tomar el batón del relevo en la carrera de los que nos fajamos todos los días para salir adelante.

Dijo el gran Chaplin que un día sin reír, es un día perdido, y si hubiese conocido a los cubanos le hubiésemos demostrado que no perdemos el tiempo.

Somos genéticamente divertidos porque tenemos en nuestro ADN un componente de alegría que, combinado con la risotada, ha dado nacimiento a un modo de ser que no se deja aplastar por las dificultades y hasta se mofa de ellas.

A los que no se suman a esa hilaridad intrínseca del cubano porque se sienten agobiados por la dureza del día a día les aconsejamos, muy a tono con este abril primaveral, que siempre hay flores para aquellos que desean verlas. Y ese mensaje de optimismo no lo inventé yo, sino Henri Matisse, el pintor francés que se pasaba la vida pintando flores.

Ni el rubio teñido del peluquín si triunfa en las elecciones yanquis, que ya ha empezado a vituperar a Cuba, podrá robarnos el mes de abril ni ningún otro porque, como lo hicimos hace más de sesenta años, le daremos un puntapié de dignidad y nos reiremos de sus malvadas intenciones a mandíbula batiente.

Alez



¿QUIÉNES SOMOS?



Lema Lacoste DelToro José Luis Martirena Osva Paquito





PRESENTES LOS JÓVENES TRABAJADORES

La fortuna de un ingeniero

| **Juanita Perdomo Larezada**

Luis Ernesto Herrera Rodríguez puede considerarse un afortunado. El ingeniero industrial encontró en Arcos Varadero la respuesta a quienes sueñan debutar en un centro de trabajo donde se satisfagan sus expectativas de recién egresados.

Eso significa para el joven de 26 años la Empresa Contratista General de Obras de Varadero, del Ministerio de la Construcción, el sitio de su crecimiento profesional, de la formación constante, de la cobija, desde que pusiera un pie allí, en enero del año 2022.

“Hacia apenas unos días había concluido sus estudios en la Universidad Central Marta Abreu, de Las Villas y la sorpresa llegó con la ubicación en la provincia de Matanzas. Soy de Quemado de Güines...”, dice y en la pausa prolongada se advierte el impacto del cambio.

“Ayudó mucho la forma en que me acogieron en esta empresa, el profundo período de adiestramiento y poder aplicar las técnicas y metodologías aprendidas en mi tiempo de estudiante”, expresa con la misma pasión del graduado dispuesto a comerse el mundo cuando comienza su vida laboral y que, además, se lo permitan.

En recompensa, el colectivo de Arcos Varadero, varias veces Vanguardia Nacional, también se siente muy a gusto con Luis Ernesto. Hace solo unas jornadas los representó en el Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes en Rusia, y esta semana lo hará en las sesiones finales del XII Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC).

“Estar entre los delegados directos es un honor, y sobre todo un compromiso grande con el desarrollo presente y futuro de un país que tiene en la construcción uno de sus sectores estratégicos”, asegura el especialista en gestión productiva en el área de operaciones.

Entre sus obligaciones está que las obras se entreguen con calidad y en fecha, un tema, acota, particularmente inquietante por la influencia en el cumplimiento de esas variables de factores como el bloqueo de los Estados Unidos, piedra en el camino en la adquisición de recursos indispensables para el progreso constructivo de los hoteles de nuevo inicio y de la rehabilitación de otros.

Defensor de la educación y el desenvolvimiento de habilidades específicas en los jóvenes constructores, “clave para afrontar los retos actuales y futuros”, en el Congreso Luis Ernesto abogará “por un enfoque que integre la calidad, la sostenibilidad y la responsabilidad social en cada proyecto para seguir contribuyendo al desarrollo armonioso de la industria turística y al bienestar de la sociedad”.



Luis Ernesto Herrera Rodríguez | foto: Cortesía del entrevistado

Yunisleidys lleva el futuro al Congreso



| foto: Cortesía de la entrevistada

| **Lourdes Rey**

Suele vérselo con la dulzura y pureza de sus 26 años andar por los pasillos del Hospital Materno Mariana Grajales, de Santa Clara. Lo hace con la energía de su juventud y la responsabilidad de la profesión que escogió y que ama con fervor.

Su capacidad de convocatoria y el entusiasmo con que emprende cada tarea han hecho de la licenciada en Enfermería, especialista en Ginecología y Obstetricia, Yunisleidys Herrera Espinosa, una joven destacada.

Ella confiesa que ha encontrado un motivo real para su existencia al conjugar su labor profesional y como secretaria del comité de base de la UJC de este centro villclareño de salud —que tiene alrededor de 160 trabajadores menores de 30 años— y como miembro no profesional del buró provincial de la organización.

“Lo que más disfruto de mi profesión es ver nacer a un bebé, esa complicidad que se crea entre todos: madre, recién nacido, familiares, médicos, personal de enfermería... es mágico e irrepetible, pero también la labor en la UJC es edificante”, dijo orgullosa de su doble condición.

“Siempre que es posible me acerco al personal joven de cada turno; en ese momento sin grandes

protocolos realizo la labor ideológica, dirigida fundamentalmente a la calidad en el servicio, a la atención a la madre y al recién nacido. Nuestros horarios son complicados para otras actividades, no obstante buscamos opciones para participar, cumplir y vincularnos con el entorno comunitario”, afirmó con una sonrisa desenvuelta.

Además de ser trabajadora excepcional, entre sus cualidades resalta la responsabilidad y el compromiso, actitudes por las que fue seleccionada como delegada al XII Congreso de la UJC. Del tema habla con fluidez y certeza y no esconde el orgullo que siente por asistir a la cita.

“Es un honor representar al sector de la salud, será la ocasión para patentizar nuestra sensibilidad con el ser humano, hablar sobre el impacto social de nuestra profesión y de la gran misión que tenemos”. Su rostro tiene una alegría especial y cuando se lo digo me confiesa:

“Periodista, mi alegría no es solo por asistir al XII Congreso. La delegación de Villa Clara acaba de tener un nuevo integrante: ¡Estoy embarazada!, al Congreso asisto también por el futuro, voy por los niños que nacen en este hospital, en toda Cuba y por el mío propio. Por el porvenir voy a esta cita”, dijo y volvió a sonreír.

Delegada por partida doble

| **Jorge Pérez Cruz**

Hay que tener temple, energías y madurez para aceptar, sin titubeos, tanta responsabilidad. Esos atributos distinguen a la ingeniera industrial Marianela Domenech, especialista y jefa de área de Capital Humano en la unidad empresarial de base (UEB) Calixto Sarduy Arcia, Muebles Ludema en el ámbito comercial cubano.

En el año 2023 dos hechos singulares marcaron su joven existencia: propuesta y electa, casi

simultáneamente, como delegada al Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes, celebrado del 29 de febrero al 7 de marzo de 2024 en Sochi, Rusia; y al XII Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas.

Con esas emociones todavía palpitándole en todo el cuerpo, Marianela agradece a sus compañeros de labor la confianza en ella depositada y afirma que no los defraudará. En Sochi cumplió la encomienda y ya se prepara con similar propósito para marchar a La Habana.

Reconoce que su trabajo es “una labor de mucho sacrificio y empeño. Es atender a los trabajadores en temas relacionados con su vida laboral y también personal”, y desde el 2019 se encuentra en esa perenne interacción que le ha ganado el respeto y la admiración de un colectivo Vanguardia Nacional y que marca pautas en la industria del mueble en Cuba, del que será voz en el magno evento de los jóvenes.

“Mis expectativas están centradas en cómo cambiar, con responsa-

bilidad y compromiso, el funcionamiento de los comités de base, abordar los problemas fundamentales y dar una solución inmediata para elevar la participación de los militantes en las actividades propias de la organización”.

A sus 26 años de edad, Marianela ostenta la doble militancia. Es miembro del Partido y secretaria general del comité de base de la UJC. Ella halló en su carrera y en su puesto laboral escenarios ideales para su realización personal y profesional.



En la foto, Marianela (primer plano derecha) junto a Rosangela Barea Reyna, especialista en Comunicación y Marketing de Muebles Ludema, en el recibimiento tras su regreso de Sochi. | foto: Cortesía de Rosangela Barea Reyna

| Llanos de Oriente

El inicio de una recuperación

| Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— “Estos pollitos son el otro amor de mi vida”, lo afirma con palabras y lo demuestra con sus desvelos cotidianos María Josefa Torres Espinosa, quien aplica sus experiencias de 47 años de trabajo en la unidad empresarial de base (UEB) Llanos de Oriente.

“Soy operadora agropecuaria especializada y me desempeño como criadora de aves”, dice sin apartar la vista y el corazón de esos animalitos: “Esos pollitos se tratan como niños en cuna. Tienes que darles un buen manejo de temperatura, asistirlos diariamente, moverlos, si están durmiendo despertarlos para que coman...”.

Así piensa y actúa también otra trabajadora de nave, Alicia Ávila Correa, quien desde hace 10 años se dedica a similares menesteres. Ella insiste: “la higiene y la alimentación son fundamentales”, y asegura que no puede explicar sus sentimientos cuando un pollito muere, “es inevitable, no por mal manejo, sino por malformaciones congénitas”.

María Josefa y Alicia están muy contentas, porque “a pesar de todos los problemas económicos del país, el Estado garantiza el alimento y las medicinas para atender la masa avícola”.

El comienzo

La Doctora en Ciencias Veterinarias Claudia Breffe Oliveros, jefa técnica de la unidad, enfatiza que recibir a los animalitos con un día de nacidos implica cuidados extremos, principalmente después de su traslado desde provincias como Holguín, Camagüey, Santiago de Cuba, Villa Clara o Artemisa.

Brefe Oliveros detalla que en los primeros días de enero recibieron 80 mil 826 crías desde Camagüey y cumpliendo los protocolos de seguridad fueron distribuidos en seis naves, que en conjunto tienen una capacidad para 124 mil 800 pollitos, donde son atendidos con mucho esmero por trabajadores que ya son expertos en esta actividad.

“En condiciones de calentamiento permanecen 14 días, tiempo en el que reciben, además, los medicamentos esenciales, fundamentalmente, antibióticos en los primeros días y las vacunas según sus categorías. Aquí los atendemos durante 56 días y luego pasan a otra unidad en la que se garantiza el desarrollo”, detalla la especialista.

La preparación de la fuerza

Aunque la inmensa mayoría de los trabajadores está distingui-



El amor y la entrega son esenciales para atender a los pollitos en la etapa de inicio. | foto: Ángel Chimeno Pérez

da por larga data de labor y prevalece el sentido de pertenencia, “realizamos todos los meses acciones de capacitación, de preparación y actualización de conocimientos con la participación del colectivo, para evitar que las rutinas provoquen descuidos y estos, a su vez, afectaciones en la crianza”, remarca Breffe Oliveros.

En esos encuentros abordan temas de bioseguridad, las principales regulaciones del manejo, y enfatizan en el calentamiento; las enfermedades y el uso de medicamentos nuevos o alternativos, “porque en ocasiones no disponemos de los productos específicos, pero se usan otros similares”, confirma la doctora.

No obstante, “este año hemos trasladado dos lotes a unidades de desarrollo que a los 56 días cumplían los requisitos de peso y talla en un 92 y 95 por ciento, respectivamente, que clasifican en categoría A, de primera, según las exigencias”, certifica Luis Enrique Sosa Aguilera, el director de la UEB, cuyo liderazgo es reconocido por el colectivo en el propósito de alcanzar los valores de eficiencia planificados.

Sosa Aguilera insiste en que el inicio de ponedoras es una actividad técnica muy exigente que requiere conocimientos, amor, entrega y mucha responsabilidad, en función de lograr que las aves alcancen los parámetros establecidos para su paso a la etapa de desarrollo, y cuya calidad es garante de la producción de huevos.

Más allá de los pollitos

Tanto Sosa Aguilera como Luis Miguel Reyes Gutiérrez, secretario general de la sección sindical, y sus compañeros de labor, miran optimistas el futuro y procuran la diversificación de sus producciones.

Y hablan entusiasmados de la crianza de codornices, la vaquería, el autoabastecimiento, el ganado ovino y el proyecto de apicultura, como actividades que auguran nuevos éxitos a la unidad.

| Texto completo en www.trabajadores.cu

Azúcar en deuda



En los centrales Primero de Enero y Ecuador enfrentan obstáculos para garantizar el azúcar de la canasta básica de marzo. | foto: Filiberto Pérez Carvajal

| José Luis Martínez Alejo

Ciego de Ávila.— Los consumidores del dulce producto devienen hoy catedores de los sinsabores de la zafra en esta provincia donde el atraso del plan de producción, que repercute en la canasta básica normada, ascendía a 30 mil 423 toneladas (t), casi al cierre del primer trimestre, según la información del grupo empresarial AzCuba en el territorio.

Incidieron en la mencionada etapa los tropiezos del central-refinería Ecuador, iniciador de la contienda en enero pasado, debido a deficiencias que demandan resultados superiores en los indicadores de eficiencia, entre ellos el rendimiento industrial acumulado de 4,48 puntos porcentuales, inferior al plan en 3,67 enteros y el 46 % de aprovechamiento del potencial de la caña, los cuales estuvieron acompañados de materia prima atrasada y su contenido de impurezas.

El aprovechamiento de la norma potencial de molida es muy bajo, de solo el 34 %, por lo que se habían elaborado 3 mil 790 t. Le faltaban 4 mil 550 para cumplir el plan.

Trascendieron en la etapa irregularidades con el diésel físico en febrero que impidieron estabilizar el corte de la caña y la molienda. Ocurrieron problemas organizativos y de dirección que ocasionaron indisciplina tecnológica, incumplimiento de los mantenimientos a la maquinaria industrial, el no completamiento de la fuerza laboral e insuficiente capacitación al nuevo personal, entre otras causas.

El grupo AzCuba destaca en su informe que en la fábrica del municipio de Baraguá se aplicaron sanciones a cuadros de dirección. En cambio, “alentador fue el reforzamiento allí de las fuerzas productivas con personal calificado del llamado Coloso del Centro, especialistas y directivos del sector en el territorio avileño”, explicó Gisel Amuedo Llanes, secretaria general del buró provincial del sindicato azucarero.

Por su parte, el central Ciro Redondo, declarado listo para la arrancada, no ha producido un grano de las más de 34 mil toneladas planificadas para la contienda.

Vuelve a depender el más moderno ingenio de Cuba de la entrega de vapor y electricidad de la aledaña bioeléctrica, donde hay biomasa almacenada para la combustión, pero continúan sin solución las imprecisiones del rotor de esa vital planta de energía renovable para el cambio de la matriz energética del país.

Mientras en el sureste y el centro el ambiente se torna agrídulce, al nordeste pretende darle mejor punto a la campaña el colectivo del ingenio Primero de Enero, incorporado a inicios de marzo en condición de emergente por el inerte central Ciro Redondo.

Las fábricas en operaciones detuvieron sus plantas molidoras durante cuatro jornadas de la penúltima semana del tercer mes, debido a la escasez de combustible, cuya situación atrasó también la siembra de caña, ya que se recibió el 43 % de la cantidad asignada en enero y febrero, informó Eduardo Larrosa Vázquez, director de Coordinación y Supervisión de AzCuba.

Ante las limitaciones materiales se multiplican acciones en defensa de los recursos disponibles, tales como el enfrentamiento al robo de azúcar y de los cables de máquinas de riego de agua en la agricultura, los incendios en los cañaverales y otros percances.

Faltante en la canasta

Cuando la redacción de este reportaje llegaba a su fin, todavía se enfrentaban obstáculos para producir los dulces granos de la cuota familiar correspondiente a marzo.

Los del Primero de Enero tienen la encomienda de tributarle al Ciro Redondo, encargado de envasar en sacos 90 toneladas diarias, que junto a las ensacadas en el Ecuador, totalizarían unas 130 en cada jornada, según trascendió en la reunión del Consejo Provincial de Distribución.

Se explicó que a ese ritmo llegaría a almacenes mayoristas —y, de ahí a las bodegas de Comercio—, este alimento, retrasado por los sinsabores de la zafra avileña que soñó ser perfecta hace un tiempo, al instalarse en su epicentro modernas tecnologías millonarias.

En la gran industria aguardaban hombres y equipos listos. “Todo el azúcar que nos llegue desde el central de Violeta la envasaremos con el entusiasmo de siempre, incluso, sin contar aún los estibadores con tenis y fajas para fuerza; y la falta de merienda, la alimentación limitada en el comedor y cara en el quiosco, pero con la posibilidad de ganar por encima del salario básico en las jornadas de 12 o más horas que se avecinan”, subrayó Yoanni Aguilar Díaz, secretario general de la sección sindical del almacén de azúcar en la industria Ciro Redondo.

Siguen sin purgar elementales atenciones a los trabajadores como evidencia de que no son totalmente dulces las temporadas azucareras.

| Jorge Rivas Rodríguez

Se extiende por otra semana la jornada Fiesta por el cine cubano, organizada en todo el país en ocasión del aniversario 65 del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (Icaic), cuyo primer presidente fue el Doctor en Filosofía y Letras Alfredo Guevara, también fundador, en 1979, del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano.

Rubricada por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, como Primer Ministro, y Armando Hart Dávalos, ministro de Educación, el 24 de marzo de 1959, a poco más de dos meses del triunfo de la Revolución, se promulgó la Ley número 169 del Consejo de Ministros de la República de Cuba, que creó esta institución con el fin de “organizar, establecer y desarrollar la industria cinematográfica, atendiendo a criterios artísticos enmarcados en la tradición cultural cubana, y en los fines de la Revolución...”, premisa que ha prevalecido hasta hoy.

Consolidado con fuerza y prestigio nacional e internacional, el Icaic es el principal productor de largometrajes, documentales y animados en el país, y se encarga, asimismo, de dirigir la Cinemateca de Cuba, los Archivos Fílmicos, los festivales de cine, la promoción y distribución, dentro y fuera de la nación, del cine cubano; amén de la estrategia cultural que siempre lo ha caracterizado, básicamente pensada para el disfrute y enriquecimiento espiritual del pueblo. En tal sentido vale señalar que uno de los primeros proyectos de este Instituto adscrito al Ministerio de Cultura fue la exhibición de selectas películas de la cinematografía internacional a través de las Unidades Móviles, con camiones, lanchas o mulos que llevaban la magia del séptimo arte a los lugares más apartados de la geografía insular.

La fundación del Icaic hizo realidad el anhelo de numerosos actores



Fiesta por el cine

y cineastas que, por lo general, estaban sujetos a las coproducciones con México, de bajo costo y escaso relieve artístico.

Otro de sus primeros proyectos significativos también fue la instauración, en 1960, de la Cinemateca de Cuba, encargada de garantizar la protección del patrimonio cinematográfico nacional y de contribuir al desarrollo cultural del público en esta materia; así como del Noticiero Icaic Latinoamericano, dirigido por Santiago Álvarez, inscripto en el Registro Memoria del Mundo de la Unesco.

Ese mismo año comenzaron a trascender, nacional e internacionalmente, los Estudios de Animación Icaic, y casi dos lustros después, en 1969, nació el Grupo de Experimentación Sonora del Icaic, y a finales del siguiente decenio emerge

el Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, el evento cinematográfico más importante del continente y uno de los más prestigiosos del mundo.

En 1987 empiezan las sesiones de la Escuela Internacional de Cine y Televisión de San Antonio de los Baños y en 1988 la Facultad de Cine del Instituto Superior de Arte, en las que se han formado cientos de profesionales.

A inicios de los años noventa tras la caída del campo socialista, el recrudecimiento del bloqueo de Estados Unidos y la intensificación de la crisis económica en Cuba, decreció la producción cinematográfica; ante lo cual el Icaic ideó distintas maneras de enfrentar la insuficiencia de recursos. Se asumen coproducciones y se prestan servicios a firmas extranjeras que aportarían beneficios

económicos empleados en el sostenimiento de esta industria.

Luego llegó la tecnología digital, la cual redujo los costos y comenzó a renacer la producción nacional de películas. Con la intención de favorecer la creación audiovisual de los jóvenes surgió la Muestra Joven del audiovisual. El 20 de mayo de 1998 surgió el Festival Internacional de Documentales Santiago Álvarez In Memoriam, a un año del fallecimiento del gran documentalista.

A la vez que cronista y reflejo del devenir histórico, social y cultural de la nación, el Icaic también ha sido escuela incalculable —desde su experiencia institucional y sus realizaciones de cine— para cientos de personas involucradas en el audiovisual en Cuba y en otros países, muchas de las cuales han realizado una carrera laureada en festivales internacionales; gestión en la que igualmente se destaca el apoyo brindado a las cinematografías emergentes o menos desarrolladas.

Sería imposible enumerar todos los aportes que a la cultura cubana y latinoamericana ha hecho el Icaic durante estos 65 años, marcados por retos y carencias que han sabido sortear y proponerse mayores retos. Este año, en celebración de la efeméride, la emblemática institución, como vaticinó su presidente Alexis Triana, volvió a tomar las calles, llevó el cine a las comunidades, jerarquizó nuestras salas de cine y la producción nacional; que aspira a tener un Festival Nacional del Cine Cubano, que creemos este país merece.

En la Fiesta por el cine cubano participaron diferentes entidades de la cultura, como el Conjunto Folclórico Nacional, el Ballet Nacional de Cuba y el Instituto Cubano del Libro. En los principales cines de la capital se exhibieron cortos, largometrajes y documentales, en tanto hubo estrenos y ciclos temáticos.

| **Texto completo en**
www.trabajadores.cu

Piña colada para una ciudad

| Yuris Nórido

La ciudad de Ciego de Ávila acogerá desde el miércoles 3 de abril el programa de su más significativo encuentro cultural, y una de las convocatorias (probablemente la más importante) de la llamada música fusión en Cuba: el Festival Piña Colada, que llega a su edición XXI en una compleja situación económica, y que persiste en su vocación decididamente integradora.

“El mero hecho de que haya Festival ya es un logro, pero no es hacerlo por hacerlo: hay que hacerlo bien” —asegura su principal animador y director general, el músico Arnaldo Rodríguez, quien alterna su pródiga creación artística con una incansable labor de promoción de valiosas expresiones de la cultura cubana, con énfasis en su proyección comunitaria.

“Ya no estamos hablando de un festival adolescente, son más de dos décadas, es un encuentro consolidado. Pero mantiene ese espíritu joven y fresco: el de promocionar lo mejor de la música contemporánea. Y no es solo ir a disfrutar la música, sino también pensarla. En el Piña Colada hay espacios teóricos para debatir acerca de la relación de la cultura con el entramado social”.

Arnaldo Rodríguez, diputado a la Asamblea Nacional, avileño orgulloso de sus raíces, apuesta por tender puentes a la sensibilidad y



las demandas de los públicos emergentes. “El Festival surgió un 4 de abril, fecha significativa para los jóvenes y los niños; es un sector inquieto, ávido de novedades. Por eso nos proponemos ofrecer espectáculos de calidad, con artistas de gran impacto. Convertimos la ciudad en un gran escenario para muchas maneras de sentir la música. El factor común siempre será la calidad”.

El Festival, de hecho, es la gran fiesta anual de una provincia que tiene la piña como símbolo. De ahí el nombre de la cita, que se ha convertido ya en una verdadera marca referencial. “Dinamizamos la vida artística del territorio. Las principales plazas, teatros y centros culturales se ponen en función del programa. Partimos de perfiles bien establecidos y vinculamos también las tradiciones de la zona. Ciego de Ávila atesora una gran riqueza musical, con expresiones provenientes de varias regiones del Caribe. El Piña Colada es una plataforma para disímiles estilos de la música contemporánea”.

El catálogo es de primera línea: Buena Fe, Laritza Bacallao, Alain Pérez, Telmary, Maykel Blanco y su Salsa Mayor, Isaac Delgado... y por supuesto, Arnaldo Rodríguez y su Talismán, la agrupación anfitriona. De la trova a la música popularailable, del jazz al género urbano: serán cinco jornadas muy intensas, un regalo para una ciudad, para su gente.

El regreso de los Tigres



| Joel García

Las señales llegaban desde muy cerca, pero nada mejor que el terreno para demostrarlo. Algunos lo incluyeron con opciones de volver a llegar a los *play off*, otros lo dimos fuera. Pero cuando la 63 Serie Nacional se va acercando a su primer tercio y nos piden unas palabras u opinión por un equipo saltan de inmediato los Tigres de Ciego de Ávila, en la punta de la cima desde el inicio.

Su nuevo mentor Dany Miranda, olímpico y conocedor al dedillo de sus piezas, declaró a la prensa avileña que lo principal en la preparación fue trabajar en el banco de problemas que tuvo el conjunto en la pasada campaña cuando volvieron a la postemporada con un octavo lugar, bien distante de los tres títulos (2012, 2015 y 2016) y dos platas (2011 y 2017).

¿Qué los mantiene con esta fuerza en la arrancada y que los hará pelear por estar de nuevo entre los ocho y luego por un podio? Son los primeros en carreras anotadas, OBP, en carreras impulsadas con corredores en posición anotadora, y segundos en average. Como si fuera poco, sus lanzadores archivan el mejor promedio de carreras limpias, ostentan el más bajo WHIP y se enorgullecen de ser a quienes menos les batean y menos boletos dan. A la defensa son segundos con 16 pifias.

La veteranía de su nómina la encabezan Raúl González, Osvaldo Vázquez y Dachel Duquesne,

este último convertido en un as con cuatro éxitos en cinco salidas. A ellos se suman Jonathan Lázaro Bridón, Liosvany Pérez, Héctor Adriell Labrada y Alexander Jiménez y Fernando de la Paz, que han rendido un mundo con el madero; en tanto Luis Alberto Marrero, Kevin Soto y Ediel Ponce lucen cada vez más sólidos en el box.

Si estos Tigres logran mantener esa estabilidad en todos los renglones de juego y recuerdan que sus garras más poderosas siempre las sacaron a la hora de discutir preseas, no mucho podrán hacer sus rivales. Y si no bastara, es de los elencos que no tendrá grandes bajas con jugadores hacia ligas profesionales, lo cual hace presagiar que este arranque puede sostenerse.

Quizás lo más importante sea no relajar la disciplina conseguida, creer de nuevo que pueden regalarle otro campeonato a su afición y cohesionar cada día esa relación dirección-jugadores, a veces subestimada por los teóricos, aunque acaba determinando en grado superlativo los resultados reales de una selección.

Bienvenido este regreso de los Tigres avileños. También los Toros de Camagüey, los Alazanes de Granma y los Vegueros de Pinar del Río andan en esa misma coordenada. Todavía quedan muchas jornadas para especular, pero si alguien duda de lo dicho hasta aquí los invito esta semana al Latinoamericano, donde enfrentarán a los Leones de Industriales. Duelo de felinos para disfrutar.

Fiesta de kárate, fiesta de homenaje

Cuando llegó a la Ciudad Deportiva y vio todo iluminado, los tres tatamis azules como luceros y tantos niños y adolescentes vestidos con sus kimonos y cintas, Oscar, de 12 años, le apretó la mano a su mamá y dijo: esto sí es una fiesta de kárate. Y el periodista que iba entrando se lo robó como titular, con derecho de autor incluido.

Así se vivió este domingo la X Copa Hermanos Rizo in Memoriam, evento inter-estilo, con alrededor de 275 participantes de seis provincias: La Habana, Matanzas, Artemisa, Mayabeque, Sancti Spiritus y Guantánamo. Seis de los ocho estilos o líneas de este arte marcial se reunieron y hubo competencias de katá individual y por equipos, así como el siempre emocionante kumité por equipos en cuatro categorías de ambos sexos: 12-13, 14-15, 16-17 y sub-21.

Triunfadores y vencidos; concentración y gritos, pero sobre todo expresión del deporte más genuino, ese que viene de la base con el esfuerzo tremendo de profesores y padres, pudo concretarse en casi siete horas de competencia bien organizada y repleta de emociones. Se extrañaron los medios de comunicación, en especial la mágica televisión que hubiera multiplica-



do para el país un evento que rinde homenaje a los fundadores de este arte marcial en Cuba.

Si algo caracteriza a la familia del kárate es su unidad, la disciplina y los detalles. Cada ganador salió con su medalla, todos los asistentes con diplomas y el arbitraje no tuvo reclamaciones de injusticia. Fue una lid modesta en recursos, pero vital para quienes estaba dirigida.

Cuando se apagaron las luces y comenzaron a recogerse los tatamis, pude volver a ver a Oscar. Salía orgulloso y le apretaba la mano a su mamá. Quise entrevistarle, pero no quería romper la felicidad que tenía. No llevaba medallas y sí una satisfacción de haber competido por vez primera en la Ciudad Deportiva. | texto y foto: Joel García

| Venezuela

Elecciones con o sin derecha



Miles de venezolanos respaldaron la postulación de Nicolás Maduro. | foto: @JuventudPSUV

| Yimel Díaz Malmierca

El 28 de julio, justo cuando Hugo Chávez hubiera cumplido 70 años, “habrá elecciones en Venezuela, con o sin la derecha” ha dicho el mandatario Nicolás Maduro Moros. La frase contiene la certeza de que allí el camino de la independencia y la autodeterminación empieza en la política.

El Consejo Nacional Electoral (CNE), encabezado actualmente por Elvis Amoroso, es el “ente rector y máxima autoridad del Poder Electoral”. Desde esa postura ejerce “la suprema dirección, conducción, supervisión, vigilancia y control de los procesos electorales directamente o a través de los órganos subordinados”, según establece la Ley de procesos electorales de Venezuela.

Tras el proceso de inscripciones (del 21 y al 25 de marzo), quedaron 13 candidatos a la presidencia con 37 organizaciones políticas acompañantes: “El CNE revisará minuciosamente la documentación y requisitos para verificar si los candidatos inscritos cumplen o no con ellos”, dijo Amoroso, quien tiene hasta hoy lunes (1.º de abril) para informar los resultados de esa gestión.

El mandatario Nicolás Maduro encabeza la lista de los presidentiables. Fue propuesto por el Gran Polo Patriótico Simón Bolívar, integrado por 33 movimientos políticos y organizaciones chavistas, liderados por el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), la principal fuerza política del país.

Entre los aspirantes figuran también Javier Bertucci; Benjamín Rausseo, conocido por su personaje cómico de “el conde del Guácharo”; Enrique Márquez, exrector del CNE; Manuel Rosales, gobernador del estado de Zulia, y Edmundo González Urrutia, inscrito a última hora como candidato de la Plataforma Unitaria Democrática (PUD).

¿Boicot dentro de la ley?

La participación de la PUD es quizás uno de los puntos más polémicos de los comicios, ya que la organización deviene punta de lanza contra la Revolución Bolivariana y, desde ese rol, ha boicoteado de manera sistemática los procesos electorales.

Esta vez jugaron a presentar un candidato imposible, pues más allá del apoyo recibido en las primarias, María Corina Machado estaba inhabilitada para ejercer funciones en la Administración Pública desde el año 2015.

La sanción es consecuencia de su participación en “la trama orquestada” por el exdiputado Juan Guaidó que “propició el bloqueo criminal” y “el despojo descarado de las empresas y riquezas del pueblo venezolano en el extranjero

ro con la complicidad de gobiernos corruptos”, según explicó la Contraloría General de la República en carta remitida al diputado José Brito.

El documento precisa que la medida fue aplicada “de conformidad con lo establecido en el artículo 105 de la Ley Orgánica de Contraloría General de la República y del Sistema Nacional de Control Fiscal del artículo 44 de la Ley Contra la Corrupción”.

La postura del CNE de respeto a la decisión de la Contraloría obligó a la PUD a buscar otro candidato, que finalmente inscribió a González Urrutia, periodista, diplomático, exembajador de Venezuela en Argentina y Argelia.

“Hemos decidido inscribir provisionalmente al presidente de la Directiva del Partido Mesa de la Unidad Democrática, ciudadano Edmundo González Urrutia, para preservar el ejercicio de los derechos políticos que le corresponden a nuestra organización política hasta que logremos inscribir nuestra candidatura unitaria”, postuló la PUD en X.

Varios analistas han interpretado esa declaración como el anuncio de que apelarán a los artículos de la Ley de procesos electorales (55-57), que amparan la sustitución en las postulaciones. El código instituye que el cambio sería admitido “en caso de candidatas o candidatos ya postuladas o postulados, quienes, por renuncia, muerte, discapacidad física o mental o por cualquier otra causa derivada de la aplicación de normas constitucionales o legales, o por decisión de la organización postulante deban ser retiradas o retirados”.

Vale recordar que la citada legislación prohíbe, además, la “propaganda electoral que atente contra el honor y la privacidad de la gente, que desobedezcan las leyes, que se financien las campañas desde fondos desconocidos o ilícitos”.

Estados Unidos, que mueve los hilos de la guerra económica y política contra Venezuela, ha reactivado el sistema de sanciones contra la nación suramericana en respuesta a lo que ellos califican como violación del Acuerdo de Barbados, firmado el 15 de octubre del 2023 entre el Gobierno bolivariano y una parte de la oposición.

Muchos pensaron que ese pacto sería la sombrilla injerencista que cobijaría a Corina Machado, pero no resultó. En cambio, todo apunta a que, tal como ha reconocido la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) en un reciente comunicado, “el proceso electoral presidencial de Venezuela será crucial para el futuro de toda la región latinoamericana y caribeña”.



El abrazo de hermanos españoles



Uno de los sitios visitados en Santiago de Cuba fue el cementerio patrimonial de Santa Ifigenia, donde rindieron tributo a paradigmas de las luchas por la independencia de la nación, entre ellos el Líder Histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz. | foto: De la autora

Santiago de Cuba.— La reciente estancia en la ciudad santiaguera de dirigentes de Comisiones Obreras (CC OO), de España, luego de su paso por La Habana, devino contribución al reimpulso de las relaciones de hermandad, solidaridad y cooperación entre esa organización y la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Así lo confirmaron a **Trabajadores** los dos líderes obreros que visitaron la Mayor de las Antillas, Carlos Aristu Ollero, secretario general de la CC OO, de Sevilla; y Sergio Santos Romera, miembro del secretariado de dicho sindicato en Andalucía.

Entre lo más trascendente de su presencia en la Ciudad Héroe resaltó la firma de un acuerdo de intercambio y cooperación entre la CTC en la provincia y Comisiones Obreras, de Sevilla.

La rúbrica del documento estuvo a cargo de Orlando Beltrán Minier, secretario general de la CTC santiaguera y Aristu Ollero.

A decir de este último, “de manera inmediata, más allá del marco de colaboración a medio plazo, asumimos el compromiso de dos campañas de solidaridad que se concretarían en recogida de medicamentos y material sanitario, así como de equipos y medios de protección para la prevención de riesgos laborales”.

Este ámbito es de los incluidos en las líneas de colaboración y solidaridad mutuas en las que

se empeñan desde ahora ambas organizaciones, unidas por lazos históricos.

Otras cuestiones en las cuales se trabajará hacia el futuro están relacionadas con género y derechos laborales, informatización, capacitación, negociación colectiva, producción de alimentos y más.

Beltrán Minier dijo estar seguro de que la colaboración, la hermandad y la solidaridad con la CTC se harán más sólidas con un mutuo aprendizaje y les hizo una invitación para la Conferencia Provincial, previa al 22 Congreso, programada para noviembre próximo.

El secretario general de CC OO de Sevilla confirmó la voluntad de reforzar los lazos con Cuba no solo en su tierra y Andalucía, sino también desde otras regiones de España, y acotó: “Que esto que ahora mismo sucede entre Sevilla y Santiago de Cuba sea el motor que sirva para impulsar la solidaridad”.

El recorrido por tierras santiagueras les permitió a los visitantes el intercambio con afiliados a la CTC, tanto del sector privado como el estatal, el homenaje a Fidel en el cementerio de Santa Ifigenia, momentos todos marcados por la admiración y el respeto ante esos “modos de salir adelante del pueblo cubano, ese espíritu de lucha frente al bloqueo, los cuales sirven de ejemplo para todo el mundo”.

| **Betty Beatón Ruiz**



| Premio Periodístico Primero de Mayo Nuestro periódico con buena cosecha

A propuesta del jurado, la Central de Trabajadores de Cuba otorgó el Gran Premio Periodístico Primero de Mayo 2024 al artículo Empleo: una pirámide sin equilibrio, de los periodistas Lianne Fonseca Diéguez, Lourdes Rey Veitía, Ana Margarita González, Alina Martínez Triay y Daniela Estevan Polo (estudiante de Periodismo), de **Trabajadores**.

Se trata de un estudio sobre los problemas del empleo en el país con una visión realista que indica que la administración y el movimiento sindical deben ocuparse aún más de este tema para acercarse a la luz que se ve en el túnel, pero que debe alumbrar a todo el pueblo.

En Prensa escrita ganó premio el trabajo Distribución de utilidades: Sin quedarse cortos ni pasarse de rosca, de Betty Beatón Ruiz, Juanita Perdomo Larezada, Lourdes Rey Veitía, Gretel Díaz Montalvo, Gabino Manguela Díaz y José Luis Martínez Alejo, todos del periódico **Trabajadores**.

También en esta categoría alcanzaron el lauro la publicación Enjundioso análisis sindical, de Gabino Manguela Díaz, así como Complejo Panamericano de La Habana del Este, donde anida la desidia, de Daniel Martínez Rodríguez y Jorge Luis Coll Untoria; Aplausos para una escuela, de Yimel Díaz Malmierca y Francisco Rodríguez Cruz, también de **Trabajadores**. Además El parto raro de Karen, de Yuniel Labacena Romero y Ana María Rodríguez Cruz, del periódico Juventud Rebelde.

Las menciones de Prensa escrita fueron para ¿La burocracia atiende bien a la población?, de Yuniel Labacena Romero, de Juventud Rebelde; Escuchar a la ciudadanía, de Francisco Rodríguez Cruz; Jóvenes al borde de la autopista, de Lourdes Rey Veitía, Yuleiky Obregón y Perla González; y La gloria de Cuba, de Yuris Nórido Ruiz Cabrera, del periódico **Trabajadores**.

Participaron como jurado en Prensa escrita Magali García Moré y Víctor Joaquín Ortega.

Fueron ganadores en Radio los trabajos Producción agrícola, de Lázaro Chacón Vázquez, de Radio Taíno; Memorias de un crimen, de Arelys García Acosta; el reportaje Jara, de Yeris del Sauzal Francisco y de Lisandra Gómez Guerra, así como la crónica a un sepulturero, de Enrique Ojito Linares, estos tres últimos de Radio Sancti Spiritus.

Las menciones fueron para Historia de vida de Liliana Bacallao, de Miozotis Fabelo Pinares, de Camagüey; y el testimonio Trasplante salvador, de Arelys García Acosta; y Asistencia social de Yeris del Sauzal Francisco, ambos trabajos de Radio Sancti Spiritus; y conjunto de testimonios sobre el Legado del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, de Alexander Jiménez, de CMHW, de Santa Clara. El jurado estuvo integrado por Rosa María Godoy, Pedro Manuel Otero y José Raúl Belén.

En Televisión alcanzaron premios el reportaje Trinidad, ciudad de encanto, de Lisandra Gómez Guerra, de Sancti Spiritus; Los dilemas de la bancarización, del realizador Abdiel Bermúdez Bermúdez, y la serie de reportajes sobre la zona industrial de Las Tunas, de Gianni López Brito, de TunasVisión.

Las menciones obtenidas por Solvisión fueron para la serie de reportajes en Homenaje al Congreso de la CTC, del realizador José Mejías Osorio; la entrevista a Zulga, ingeniera, y los reportajes Madre beneficiada en materiales de construcción, del realizador Uris Salvat Mariño, así como la entrevista a Edelvis Maso, de la realizadora Rebeca Frómata González y el reportaje Tránsito, de Orestes Ríos Romero.

De Cienfuegos el reportaje Vacuna meningocócica e Innovación, de la realizadora Mayelín del Sol Santiago y el testimonio Joan Ballena, de Ismary Barcia Leyva, del Sistema Informativo de la Televisión Cubana.

El jurado de Televisión estuvo integrado por Freddy Moros y Armando Morales Blanco. | **Orestes Eugellés Mena**

Cuba y Azerbaiyán, 32 años de relaciones

La larga historia de amistad y fraternidad entre los pueblos de Cuba y Azerbaiyán fue recordada en La Habana al celebrarse los 32 años del establecimiento de las relaciones diplomáticas bilaterales.

“Cuba fue uno de primeros países de América Latina que reconoció la independencia de la República de Azerbaiyán en diciembre del año 1991”, recordó el Excelentísimo Señor Ruslán Rzayev, embajador de Bakú en La Habana.

Los lazos entre ambos pueblos fueron fraguados a mediados del

siglo pasado, cuando miles de cubanos estudiaron en los institutos universitarios y técnicos de la entonces república soviética.

“Siempre hemos mantenido excelentes relaciones basadas en el respeto recíproco a los principios del derecho internacional, así como de la soberanía, de la independencia y la integridad territorial de los países”, subrayó el diplomático azerí, quien recordó los intercambios de visitas de alto nivel y de otras autoridades de las dos naciones en los últimos años.

“Lo que demuestra —apuntó— la voluntad mutua de desarrollar aún más las relaciones bilaterales.

“Estamos explorando nuevas oportunidades que pueden contribuir al fortalecimiento de nuestros vínculos. Estoy convencido de que en los años que vienen la cooperación entre nuestras naciones se desarrollará aún más”, enfatizó el embajador.

En el sencillo encuentro participaron varios jefes de misiones diplomáticas acreditadas en Cuba, además de representantes del Min-

rex, del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (Icap) y otras instituciones y personalidades cubanas vinculadas al país caucásico.

Un momento de sumo interés fue la presentación del violinista Jeyhun Ismayilov, artista honorífico de la República de Azerbaiyán, quien ofreció un concierto con melodías de su patria, de Cuba y del repertorio internacional, en el cual se hizo acompañar por la joven y talentosa violinista cubana Laura María Valdivia Morgado. | **César Gómez Chacón**